



LOS PROFESIONALES Y SU FUNCION SOCIAL

Juan José Ferrer*

No podemos negar la importancia del sector agropecuario en la economía de la región.

De allí surge la producción que va a satisfacer las necesidades en alimentos para la población, como así la mayor parte de los aportes que contribuyen al desarrollo de los otros sectores de la comunidad.

En ese medio, que es el peldaño básico para el desarrollo de nuestras sociedades, desenvuelve su actividad el médico veterinario.

Cómo vemos el rol del profesional médico veterinario, en este contexto?

Estimamos que debemos considerar en el rol profesional, una doble dimensión o una doble perspectiva: una, la que surge del enunciado curricular de la disciplina - "medicina veterinaria" y la otra, de la condición del "ser hombre", del "ser persona". O sea la primera de la responsabilidad e implicancias que supone específicamente la aplicación de los conocimientos adquiridos propios de la disciplina o carrera profesional, y en segundo lugar la actitud trascendente que debe tener ese profesional por ser persona social ante el medio o ambiente de realización - de esa actividad profesional.

Qué supone esta doble dimensión?

Tal nuestra formación curricular, existe una habilitación para el desarrollo de la primera de esas dos dimensiones, o sea la actuación específica como médico veterinario fundamentalmente en las especificaciones "clínicas y patología", que puede significar si lo decimos con simpleza "curar animales enfermos", complementando esta actuación con la formulación de planes sanitarios para la prevención de enfermedades y ya en tercer lugar, menos frecuentemente para los médicos veterinarios, en la elaboración de planteos de producción que nos introducen un poco en la integralidad de la empresa agropecuaria, lo cual presenta para el profesional una nueva perspectiva, una visión más amplia en el ejercicio de la disciplina.

En rigor de verdad, es en esta última en donde menos se nota la presencia del --

* Médico Vet. Prof. Tit. Zootenia Especial en Universidad de Entre Ríos.

profesional médico veterinario, porqué?

Tal vez, no sea el caso discutir aquí si nuestra formación curricular nos permite acceder con amplitud en este campo o si estamos preparados para integrar equipos o grupos interdisciplinarios de trabajo.

Vamos a dejar un poco de lado el rol específico profesional, el especialismo, para ver más al hombre profesional.

Dice Ortega y Gasset en su libro Misión de la Universidad: "Al circunscribirse - cada vez más el hacer profesional, es evidente que la carrera asume menos lados de nuestra vida; esto es, deja fuera de su carril más dimensiones del hacer que integra la vida entera de un hombre".

Siguiendo este pensamiento, podemos decir que el profesional en su trabajo debe proyectarse a sí mismo sobre el medio o ambiente de trabajo a fin de descubrir - sus propias capacidades y deficiencias, y también los déficits y virtudes de la comunidad, pero siempre en relación con el hombre integrante de ese medio.

Por eso aquí también vemos una doble dimensión; una la realización personal del profesional, que es en sí lógica y buena, que es a su vez incentivo, motor de la otra o sea la responsabilidad que como persona, como ser social debe en servicio a la comunidad, prestado desde la misma profesión.

Esta afirmación exige que el profesional sea un hombre de visión realista, constataador de situaciones.

Sea un hombre de reflexión amplia frente al mundo actual.

Sea un hombre activo en ideas y en acción.

Sea un hombre de nuestro tiempo con competencia científica, técnica y social.

Sea un hombre con mentalidad de servicio abierto a la sociedad.

Es evidente que no todas las profesiones alcanzan estos objetivos con la misma intensidad y matiz. Así por ejemplo, el pedagogo estudiará y analizará los métodos para transformar a los individuos. El político, el jurista, el sociólogo, el economista se volcarán más directamente sobre los métodos de transformación de las estructuras, aunque no de un modo exclusivo; los científicos y los técnicos intentarán una transformación de la naturaleza, pero siempre en relación con el hombre.

Si como dice Ortega y Gasset "la carrera es una realidad social, una necesidad del cuerpo colectivo que exige el ejercicio de ciertas funciones para él inexcusables", la misión del profesional dentro de la sociedad debe contemplar dos aspectos, a saber:

- a) ser verdadera conciencia social dentro de la comunidad;
- b) ejercer una auténtica tarea de relación en la vida concreta de esa sociedad.

Por eso la profesión, no puede significar solamente o exclusivamente la realización personal del profesional, sino que debe enmarcarse en un servicio prestado desde la misma profesión.

Creo importante volver a revisar los fundamentos de nuestra vocación, en unión -- con nuestro desarrollo personal, y no es desatinado unir esa revisión a la satisfacción de la realización personal y profesional, que seguramente va a estar vinculada vivencialmente al medio que nos rodea.

Es necesario dar otra trascendencia a la labor profesional, que no sólo está en la aplicación exacta y fría de los principios de una técnica, hay que manifestar esos otros elementos-que están en la persona y que hacen a la persona en la vida de relación.

Cuanto tiene para dar el médico veterinario, en esa vida de relación, si asume la responsabilidad que va implícita como profesional?

Pero esto exige una transformación de la ubicación común, actual. El productor - también debe entrar en la obligación del profesional, no por supuesto para tratar su salud, pero si podemos procurar dar los medios para su crecimiento, primordialmente en lo relacionado profesionalmente, pero no exclusivamente, pues el también debe sentir el aumento de la dimensión de su perspectiva como productor de bienes

para otros hombres, para otras regiones.

Y en el mismo plano la posibilidad de ir logrando un sostenido crecimiento en libertad en el orden personal, a fin de convertirlos en fermentos positivos en su propio medio.

Así la actividad del profesional se hace trascendente. Sus palabras, sus juicios, aún en lo que no es estrictamente técnico, tiene valor, interés y peso. - Sus opiniones acerca de la ciencia, de la política, de lo social, etc., son tomadas en cuenta.

Más aún, es ineludible que debe opinar y optar en esos campos. Pero para ello, debe hacerlo con la altura que de él se espera.

Bien que será necesario, lograr una "formación superior" mediante la adquisición de los hábitos intelectuales correspondientes.

Se recibe de la Universidad los elementos para esta "formación superior".

Se dan los elementos del ser un Hombre libre, creativo, con capacidad de decidir por motivos verdaderos y justos, de emitir juicios, establecer opciones, capaz - de insertarse concientemente en el hacer total del hombre y ver "desde adentro" su vinculación con los demás hombres, que están en otros campos de actividades y trabajos?

Promueve la Universidad el cultivo de la personalidad del futuro profesional?, le formula objetivos?

Lo lanza decidido, plenamente convencido que va a iniciar una función noble, - trascendente y con elementos para ser factor dinamizador de desarrollo?

Tal vez la Universidad que forme estos profesionales no se logre de un día para el otro.

En principio será necesario coincidir en el objetivo, juntarse los que coinciden en la finalidad, intercambiar experiencia y puntos de vista, para obtener metodología y evaluación de enseñanzas que más se adapten al fin y que se presenten como eficientes para lograr el profesional que queremos.

Digamos con el Ing. Muani "esta tarea es difícil, larga y mientras tanto la vida transcurre fabricando sus urgencias y por lo mismo existe la imperiosa necesidad de comenzar ya, ahora. No se puede esperar a formar cuadros docentes, esto se - debe hacer mientras enseñan este estilo de ver la realidad y de actuar sobre ella transitando hacia la Universidad deseable mientras se construye la Universidad - posible".

No quisiera que estas últimas palabras nos dejen en una actitud de espera, pasiva, no, ya por ser profesionales nuestra participación social debe ser activa.

La profesión ubica, es escalafón social. Sólo con tener el título debajo del - brazo, ocupamos una franja distinta de la sociedad, la de "los profesionales".

La sociedad nos distingue, pero al mismo tiempo nos reserva un cierto número de servicios, de "necesidades sociales" dice Ortega.

Necesidades sociales que deben convivir con la necesidad del propio profesional, del propio individuo, y que por supuesto todo lo que es relación significa crecimiento del hombre profesional, un verdadero enriquecimiento personal que se desarrolla en la acción que deriva del cometido de esa responsabilidad.

Por eso tenemos que decirnoslo, ya es trascendente nuestra profesión, de mí depende el "grado de trascendencia"

